
 

今回は 夏休みに行われた関ジモト大学 の報告（その６）です。 
 

◇ オンラインセミナー「関ジモト大学２０２３ online」 
今年度は、昨年度に引き続きオンラインセミナーを実施しました。関市で活躍する「せき・ま

ちづくりＮＰＯぶうめらん」が主催する「関ジモト大学 online」の場をお借りして、関市内の

１２企業と各企業のＳＤＧｓに関わる取り組みについての話を聞き、生徒が意見交換を行いまし

た。 

◇ 企業紹介 

【(有)関市虎屋】 

  和菓子処 関市虎屋は、昭和 9年創業の和菓子製

造販売店です。関市本町通り商店街で、80年余りお

店を構えています。関市の伝統的な刃物文化や、小瀬

鵜飼、円空など、この地にゆかりのある和菓子や、お

祝い事、弔事、法要のお茶菓子、引き物用の和菓子、

日常の家庭用の朝生菓子などを取り扱っています。

また、贈り物として全国発送もお受けしています。 

 

【HP】  https://seki-toraya.com/ 
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◇ 関ジモト大学を受けて 生徒の感想 
・和菓子を通して日本ならではの四季を伝えたり、日本の風習を知ってもらったり、地域の

魅力を発信したりしていることを知って、ただ仕事をするだけではなくてよりよい日本を作

って行こうと動くのはとても素敵なことだと思ったし、私も将来そんなことができる仕事に

つきたいと思いました。何かを通して周りの人を笑顔にしたり力になれたりする人になりた

いです！とても素敵な講話をありがとうございました！！ 

 

・今回和菓子の話を聞いたけど柏餅の葉っぱの意味とか普段聞かないこと多くしれたので良

かったです。また、僕は和菓子と SDGs の関わりがまったくないとおもっていたけど、和

菓子で町に文化を伝える点や子供たちや外国の人に和菓子について教えたりする点で関わっ

ているとわかりました。僕たちの周りにも関わっていることがきっとあるとおもうのでそう

いったことも考えていきたいとおもいました。 

 

・季節ごとに日本や関市ならではの食材を使った和菓子を作っているということがわかりま

Seki Bridge Journal 第１２号 
令和５年 11月 13日 

岐阜県立関高等学校 

  

https://seki-toraya.com/


した。今、和菓子について知っているという人が減っているということを聞いて、素敵な和

菓子をもっといろいろな人に知ってもらいたいと感じました。高校生や仲間と協力して新し

い商品を創り出したり、関市の良さを PR していてすごいと思いました。昔の友人から仕事

の話が来ることがあるということを聞いて、私も高校生活でいろいろな人と関わり、日々一

生懸命過ごしていきたいと思いました。大福、柏餅、日本刀アイスを食べてみたいと思いま

した。 

 

・日本刀アイスの話を聞いて、開発から販売に至るまで高校生や刀匠の方など和菓子職人だ

けでなくたくさんの人たちと協力しながら出来上がった商品ということがわかりました。ま

た、和菓子は四季や日本の文化を伝えるだけではなく関の魅力も伝えられるものだと言うこ

とがわかり、円空だったりパッションフルーツなどと組み合わせて工夫した商品開発をして

いてすごいなあと思いました。虎屋さんは地元と結びついたイベントをたくさん行っている

ことを知って機会があれば参加して見たいと思ったし、虎屋さんの和菓子を買ってみたいと

思いました。 

 

・みんな伝統的なお菓子作りに誇りを持って働いている姿がいいと思いました。また、私も

中学生の時に虎屋さんが学校まで来て、お話や見学をさせていただいて様々なことが学べた

のを思い出しました。私も人に感動を与えられるような仕事に就きたいですこれから色々な

場面で沢山の人が携わって自分たちが生かされていることを実感しながら生活したいです。 

虎屋さん講義を通して、印象に残ったところが 2 つあります。1つ目は SDGs にお菓子の

製造販売が関わっていた事です。SDGs に関わるようなことは無いと思っていたけど関わり

があって驚きました。2つ目は、和菓子についてです。四季に合わせるためにその季節の特

徴を和菓子であらわそうと色々なこだわりをもってやっていることが分かって和菓子が日本

ならではの文化であることがよく分かりました。 

 

・和菓子一つでも日本ならではの文化を伝えられたり、SDGs へ繋げた取り組みができると

いうことを知れて、良い経験になりました。和菓子を通して人々と繋がり、地域の魅力を発

信し、四季を感じることができることを知って、和菓子を今度食べてみたいなと思いまし

た。また、SDGs の取り組みを行っていることを知り私も関わってみたいなと感じました。 

 

・今日は私たちのために素晴らしい講演をしてくださりありがとうございます。私は和菓子

がとても好きで、興味を持っていました。今日のお話を聞いて和菓子の魅力について深く知

ることができました。特に、和菓子は地域や SDGs、世界などたくさんのことと繋がってい

ると知って、とても驚きました。また、和菓子一つ一つに意味が込められていることも分か

りました。ありがとうございました。 

 

・新しい商品を作るために多くの人と時間が必要なのが改めてよく分かりました。高校生が

協力できる環境を提供していただいていることで地元の産業や文化について知る機会が増え

ると思いました。また、学生が運営することは責任感や自主性が高まって地域への関心も上

がると思いました。溶けてきても汚れにくいアイスのアイデアはすごいと思ったし美味しそ

うなので食べてみたくなりました。 

 



・和菓子や和菓子屋さんについて学ぶことができた。和菓子は日本ならではの食べ物である

からこそ、四季や日本の風習を伝えたり、地域の魅力を発信したりする役割があるのだと分

かった。SDGs との関連については、想像していなかった角度からのアプローチでとてもお

もしろかった。特に真剣 Biz では商品開発から販売まで行い、収入も得るという本当のビジ

ネスを学んでいて、楽しみながら社会勉強ができるところがとても良いと思った。 

 

・和菓子というものを通じて SDGs の「質の高い教育をみんなに」ということに繋がって

いるということを聞いて最初はよくわからなかったけれど話を聞いて理解ができ、とても面

白いなと思いました。個人的に SDGs の中でも自分は教育の面にとても興味があったので

今回の話を聞いてこのような視点から学べるという発見は新たな視点でとても興味深い話で

した。 

 

・今回は、素晴らしいご講演、ありがとうございました。今回の講座で、将来のことについ

て学ぶいい機会となりました。ありがとうございました。今まで、和菓子は身近に感じづら

い雰囲気があったけれど、今回の話を聞いて、仕事の内容、やりがいなどを知れて、とても

興味を持ちました。もっと和菓子のことを知りたいと思えるようになりました。ありがとう

ございました。 

 

・私は和菓子が好きなので、今回虎屋さんの普通なら知ることができない裏側？をいろいろ

知ることができたのがとても面白かったです。ただ和菓子を作るだけではなく、日本ならで

はの文化を和菓子を通して学んでもらうというのが楽しく学べるのでとてもいいと思いまし

た。今の時代はなかなか和菓子と触れ合う機会が減ってきていると思うけど、その中でもい

ろんな取り組みをする中で少しでも和菓子と触れ合ってもらいたいという虎屋さんの思いが

とても素敵だと思ったし、自分もなにかイベントに参加してみたいなあと思いました。 

 

・ただ和菓子を売るだけではなくて季節に合うものを作ったり、学生とのコラボ商品を生み

出したり、地域の人や、お客様に楽しんでもらう工夫をしていて、すごいなと思った。和菓

子の良さを知ってもらうために地域や地域を飛び出した活動を積極的に行っていて虎屋さん

の熱量が伝わってきました。虎屋さんの鮎菓子が大好きなのでまた買いに行きます！ 

 

・柏餅を食べる意味を初めて知りました。また、和菓子を通して日本の文化や風習、地域の

良さをつたえたり、仲間と協力することができたりするのがすごいと思いました。取り組み

はいくつかは知っていたけどそれ以上に地域に根ざした活動をされていることに驚きまし

た。関市民ながらも一度も食べたことがないので機会があれば買いに行きたいと思いまし

た。 

 

・虎屋さんのお菓子を何回も購入していますが、たくさんの工夫をしてお菓子を 1つずつ作

っていることが分かりました。SDGs について、食品ロスをなくす取り組みを行っているこ

とについて自分の取り組みにも繋がる部分があり参考になりました。自分も食品ロスについ

てもっと深く知り、環境について考えていきたいと思います。素敵なお話をどうもありがと

うございました。 

 



・工夫を凝らして作ってみえることを知って、アイデアを必要とするお仕事は大変なのだと

改めて実感しました。思いの強さから、夢を実現させていることの凄さを知りました。特に

アイスなどは、一度成形できても溶けてしまうので、ほかの食べ物よりも実現が難しかった

のだろうと思いました。和菓子を通して、食べる人に幸せを提供しているのがすごいと思い

ました。 

・ 

今回の講話を通して、和菓子の素晴らしさを改めて知りました。和菓子は日本の特徴である

四季を上手に表せる素晴らしいものだと思った。また古田さんの海外にも行って和菓子を発

信する姿や、SDGS を意識して活動している姿がすごいなと思いました。自分の地元にこん

なに素晴らしい和菓子屋さんがあると知って嬉しくなりました。 

 

・最初は菓子職人と SDGs になんの関係があるのかなーって思っていたしどんなことをし

ているかも全然知らなかったけど、話を聞いて古田さんは関市の魅力をお菓子で伝えたり色

んな人に魅力を広めたいという気持ちで仕事をしていると分かりました。 また、高校生な

どと協力した活動などもたくさん行っていて凄いと思いました。 

 

・虎屋さんのお話を聞いて、和菓子作りは大変なんだろうなと思っていたけど、話を聞くと

様々な工程を踏んで一つ一つ丁寧に作られていると知って驚いたし、さらに和菓子が SDGs

と深く関わっていたり、和菓子を通して関市の PR を工夫していたりと、グローバルな活動

も多くされているのだと知ることができました。また機会があれば和菓子を食べてみたいと

思います。 

 

・働く人の話を聞いて感じたことは、和菓子作りを大事にしているなと感じました。話の途

中にも出てきた和菓子全部とてもおいしそうだったし、是非食べてみたいと思いました。ま

た、SDGs にも取り組んでいらっしゃっていて、特に印象強かったのが、4 番のやつで、日

本の文化や風習を和菓子を通じて若い世代に伝えていることがすごいと思いました。 

 

・私は茶道部で虎屋さんの和菓子をよく購入させていただき、部活の方で食べたりする機会

があります。その度に見た目が華やかなお菓子だったり、季節を感じる和菓子なので、自分

の中で凄く心が明るくなっています！また、お菓子と一緒に飲むお茶がより美味しく感じた

り、良いことづくしで虎屋さんの和菓子が大好きです！今回大福を作る映像や、日本刀アイ

スの裏側など、興味深いお話が聞けて貴重な経験になりました！ありがとうございました！ 

 

・私は元々和菓子が好きでよく虎屋さんでも頻繁に買っています。その中で今回の講義で和

菓子が地域の発信にも役立っていることを知れて改めて和菓子の偉大さと誇るべき日本の文

化であるのだと思えました。数年前ではありますが、私もゴールデンウィークにわかくさプ

ラザで和菓子の練りきり作りをしたことがあって自分で綺麗な花のお菓子が作れたときのこ

とは今思い出してもいい思い出です。 


